

El Castellano

FRANQUEO
CONCERTADO

Año II.

Diario de la mañana

Número 685

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUSCRIPCION.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3,75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Págs adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION

CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

Teléfono núm. 16

A nuestros suscriptores

Desde 1.º de Enero próximo, y en virtud de contrato que EL CASTELLANO ha hecho con la empresa de *Alrededor del Mundo*, aquellos de nuestros suscriptores que deseen leer esa importante Revista ilustrada, podrán recibirla con un descuento de 33 %, es decir, que serán suscritores de nuestro periódico y *Alrededor del Mundo*, por un año, sin que les cueste EL CASTELLANO más de nueve pesetas y media á los residentes en la capital y de doce y media á los de fuera.

Aquellos de nuestros suscritores que sean médicos, podrán obtener por nuestro conducto las obras que forman la Biblioteca de *El Siglo Médico* con un 25 % de descuento, menos los Atlas publicados por dicha Revista que nos los entregarán con el 15 %.

Reducciones proporcionales hacemos á los que se suscriban á EL CASTELLANO por medio año.

Siguen los criterios

Pronto, muy pronto vamos á tener el gusto de oír la voz del entusiasta doctor Cobos, propagandista de la simpática idea de la Universidad hispano-americana. Pronto, muy pronto va á enterarse de visu, este señor, de si para lograr su intento generoso está Salamanca como urbe, y Salamanca como entidad docente en condiciones de instalar tales estudios.

Para mejor conocimiento de su labor, y para que nosotros mismos los salmantinos nos entendamos, hemos de hacer un balance de las diferencias doctrinales que existen respecto al asendereado asunto.

Hay, en primer lugar, un criterio de los que pueden llamarse clasicistas, que nosotros llamaríamos mejor retrógrados, y que consiste en afirmar que la Universidad hispano-americana no debe venir á Salamanca si ha de costarnos el desposeer á la actual de su nombre y de su significación Pontificia. Estos tales sostienen que si el llamado ambiente europeo es incompatible con el criterio tradicional de la Escuela, nos importa más conservar éste que aquél.

Semejante opinión, respetabilísima, no se ha echado á la calle de un modo manifiesto, pero existe, y más decimos, debiera existir, si ciertos hombres que se contentan con intrigar, tuvieran el valor de defender en público sus convicciones.

Otra opinión, que nace principalmente de entre los políticos, sostiene que lo principal es que figure en el presupuesto del Estado esa Universidad, para que después de metido el Gobierno en ese compromiso mejore la urbe y la Universidad actual y todo lo que hay de reformable en nuestro centro docente y en nuestra ciudad.

A la cabeza de ese movimiento va nuestro colega *El Adelanto*, el diputado por Vitigudino, los políticos

locales que buscan siempre formas agradables al vulgo (recordemos las injurias á García Alix y otras campañas por el orden) y por distintas y más altas razones, el Senador por la Universidad.

Hay también quien ha cogido lo de los estudios ibero-americanos para ocultar odios y antipatías personales, como el concejal del cuento que pedía la palabra en contra siempre que hablaba un adversario suyo. Los tales han reforzado aquellas últimas huestes.

Y por fin existe el criterio de los que como nosotros piensan que la idea fundamental es buena, pero que hoy no sería más que un fracaso, porque los americanos no quieren ese Centro, porque hay que desterrar previamente de entre ellos el horror á nuestro atraso, á nuestra Pontificia Universidad, el miedo á nuestro clima, etc., etc., y nos parece una prévia labor necesaria, la de hacer la penetración intelectual de España en aquellos países, como hace Francia la penetración económica en Africa antes de conquistarla.

Tales son las diferencias que entre nosotros los salmantinos ha provocado la idea de fundar ese Centro educativo, idea que por cierto fué echada á volar por vez primera por el salmantino don Fernando Araujo en el Congreso Ibero-Americano, celebrado en Madrid en 1900, y de quien ya nadie hace mención.

Tales y tantos son los criterios con que se juzga la magna idea. Entre ellos señalamos cual es el nuestro. Es el de los que creen que hay que conquistar la opinión de América, suplir nuestras deficiencias, renovar nuestro ambiente espiritual, recabar gran suma de elementos materiales, hacer, en fin, muchas cosas antes que esa á que aspiramos y que son del todo necesarias precisamente, para eso, para que algún día pueda realizarse tal aspiración.

Creemos que los que dan á entender que la batalla está ya ganada, nos engañan y que los que sostienen que puede ganarse por otros medios, se engañan así mismos. Contra unos y otros pelearemos nosotros, sin importarnos de que ciertas gentes y colegas tan respetuosos como *El Adelanto*, se empeñen en presentarnos como hostiles al pensamiento.

Hostiles seremos mientras no se trate de realizarlo de la única manera que deben hacerse las cosas según Jovellanos: bien. Porque no queremos ni fracasos probables ni éxitos de un día, sino triunfos duraderos aunque estén lejanos.

Ecos mundiales

Ferrocarril gigantesco

Trátase en estos momentos de la construcción de una enorme vía férrea de una extensión colosal.

Una poderosa compañía alemana, que desde hace tiempo viene trabajando, con ayuda de la diplomacia, en la realización del proyecto mencionado, ha logrado, al fin, interesar en el negocio á los banqueros de Francia, Bélgica, Inglaterra y Estados Unidos, y con ese concurso dará principio á la obra muy en breve.

La vía comenzará en Berlín y pasará por Constantinopla y Bagdad, cruzará la Persia y Afghanistan, toando después á la India inglesa y á una gran parte del Sur de China, para ir á terminar en el

puerto Inglés de Hong Kong, en el Océano Pacífico.

Isla de los gatos negros

El capitán Reinman fué enviado, hace poco tiempo, por el Gobierno de la República del Ecuador á las islas de los Galápagos, á fin de elegir un punto de amarre para un cable submarino que se iba á tender entre el continente americano y el citado archipiélago.

Reinman recorrió varias islas, deteniéndose algún tiempo en la de Chatham, situada 600 millas al Oeste del puerto de Guayaquil (océano Pacífico) y muy próxima al círculo ecuatorial.

Llamó la atención del explorador la curiosa fauna de Chatham, compuesta de un sin número de gatos, que viven en estado salvaje, cobijándose en las quebras de las peñas y alimentándose de las ratas, que abundan en aquel país.

Un detalle que observó Reinman es que todos los mininos eran de un solo color. Todos eran negros. Ni uno de ellos tenía capa de otra clase.

La historia al día

EFEMERIDES

13 de Diciembre de 1512 Derrota de los franco-navarros en Elizondo (Navarra)

Quando España, Inglaterra y otras potencias formaron la Santísima liga para combatir los reinos declarados cismáticos y enemigos de la iglesia por el papa Julio II, los reyes de Navarra don Juan Albrecht y doña Catalina, determinaron por su parte, aliarse con Luis XII de Francia. Como esto equivalla á declararse hostiles á don Fernando el Católico, éste invadió los estados navarros, poniendo en el trance al de Albrecht y á su esposa de tener que abandonar el trono. Semejante determinación facilitó á don Fernando los medios de emprender la guerra contra Francia y de que sus tropas llegaran hasta allí sin vencer para ello grandes obstáculos. Todo hacia presumir que la campaña que con tanto acierto dirigía el duque de Alba había de realizar los fines convenidos entre los coaligados, pero la retirada de una división francesa que como á remolque venía auxiliando á este general y la organización de un respetable ejército franco-navarro, hizo luego cambiar el bonancible aspecto que aquella presentaba. Inútiles fueron los esfuerzos que opuso el de Alba para conservar sus posiciones; todo quedó malogrado con el impetuoso ataque que sufrió su gente, viéndose en la precisión de tener que retroceder y encerrarse en Pamplona después de sufrir grandes pérdidas. Ocho asaltos experimentaron los de la ciudad, que fueron otras tantas pruebas de inquebrantable valor, ante las cuales desistieron de su tentativa los sitiadores y levantaron el campo. Observado este movimiento por los invencibles defensores de Pamplona, abandonaron sus puestos y saliendo en persecución de los franco-navarros, diéronles alcance en los desfiladeros de Elizonda y derrotaron á la división que mandaba el de Albrecht. La importancia de este suceso lo justifica la providencia de don Fernando al ordenar que en conmemoración del mismo, fueran esculpidos doce cañones en el escudo de armas de Guipúzcoa.

(Prohibida la reproducción)

Telegramas de anoche

Madrid 12, 10 n.

Contraorden

Parece confirmarse la noticia de que á la escuadra del almirante Rodjestvensky, se le han transmitido órdenes de que no se dirija á los mares de China.

Parece que tal resolución ha tomado el zar contra la opinión de los grandes duques y el almirante Alexeieff.

Triunfo de un demócrata

En las elecciones celebradas en Aranda de Duero, triunfó el candidato demócrata Sr. Arias de Miranda.

De arribada

A causa del temporal reinante son muchos los buques que se refugian en los puertos que encuentran más próximos.

En Barcelona ha entrado hoy el vapor «Vicente Sans», en el cual viajaba el valenciano Ramón Puig, quien una vez anclado el buque trató de saltar á tierra con tan mala suerte que resbalándose de la escalinata rodó por ella, quedando muerto en el acto.

Crisis en puerta

Dícese que sigue el desacuerdo entre los señores Maura y Ferrandiz con respecto á los asuntos de marina.

GARCIA-PLAZA.

COSAS EXTRANGERAS

¿Cobardes?

Por más que me esfuerce, no llega á apasionarme lo que ocurre en el Extremo Oriente. Veo, por medio del telégrafo, barcos torpedeados, ciudades sobre las que son lanzados obuses; hombres que se ahogan y otros que mueren en el campo de batalla.

Y encuentro todo esto perfectamente estúpido: no hay en ello nada interesante más que un montón de pobres diablos, los unos blancos, los otros amarillos, que serán descalabrados y á quienes faltará algún miembro y que morirán de miseria ó de enfermedad. ¿Y aun estos son muy interesantes? A fé mía no lo sé. ¿Por qué se dejan llevar á la guerra?

En un libro muy interesante, por que demuestra las interioridades de una guerra, Ludovico Halevy, nos cuenta lo que ocurría en 1870-71 en un rincón de Normandía en que él se encontraba. Una mañana en Estretat, tocan los tambores en las calles de la aldea. Todos los hombres son convocados para dirigirse al Havre; pero los llevan de un punto para otro y no al punto que se decía, hasta convenirse de que no podían alimentarlos, ni alojarlos, ni vestirlos, ni armarlos, terminando por no saber qué hacer con ellos, y por convencerse de que son extremadamente inútiles y entorpecedores, por lo que al fin se les manda á sus casas.

Esto es lo que Gambetta llamaba sacudir el suelo para hacer salir de él soldados.

La tropa formada con aquellos hombres, que todo parecían menos soldados, pues unos vestían blusa y otros de chaqueta, se pone en camino á los compases de un único tambor que marca el paso, y así atraviesa, muy orgullosa de su aire marcial, varias aldeas.

Pero he aquí que al atravesar una de ellas, una mujer sale de su casa y furiosa insulta á los hombres diciéndoles:

—¡Cobardes, cobardes! Los hombres tienen que ser muy cobardes para dejarse llevar á la guerra.

La frase es prodigiosamente cómica; pero en el fondo, para nosotros mismos, si se toma el trabajo de reflexionar, ¡qué verdad es!

II.

De Cantalapedra

Siempre leo con envidia las notas que los correspondientes de Ledesma, Vitigudino, Bejar, etc., remiten con frecuencia á EL CASTELLANO.

Yo quiero echar también mi cuarto á espaldas, por supuesto sin materia apenas para ello, porque han de saber mis queridos lectores que el pueblo donde tengo la honra de vegetar, es uno de los más, ó quizás el más pacífico de la Península ibérica. Aquí no ocurren frecuentes desgracias, ni hay jaleos, ni chanchullos administrativos (á Dios gracias); nuestro Ayuntamiento es un modelo de los de su clase, aparte de que nos tiene sin agua, pues la que estamos bebiendo se debe á un pozo situado á una extremidad del pueblo, y en pésimas condiciones, pues ni aun tapadera tiene, y á una fuente que dista una legua de la villa y que por lo mismo que está tan distante, se hace pagar cara, pues valen los cuatro céntaros (próximamente unos 40 litros de agua) 25 céntimos, cantidad que, aunque insignificante, hace mella en el bolsillo del pobre, si quiere beber un agua semi-potable y no adquirir enfermedades propias de cierta clase de aguas.

Yo creo que si el Ayuntamiento tuviera medios para remediar el mal, lo haría porque el no intentarlo sería en un pueblo de la importancia de este, verdaderamente inculcable.

Por lo demás, disfrutamos de una paz octaviana.

Algo habría que decir sobre la carestía de los artículos de primera necesidad, pero es asunto largo de tratar y lo dejaremos para otra ocasión.

El día de la Inmaculada se celebró una solemne procesión en honor de la Virgen, que recorrió las principales calles de la villa, acompañada de todo el pueblo y autoridades, terminando en la Ermita con la bendición que dió el celosísimo coadjutor de esta, don Juan Manuel Lorenzo.

Por la noche la sociedad de aficionados que dirige el señor Lopez Recio dió una función dramática que resultó algo desanimada por lo desapacible del tiempo.

Con esto y con que la temperatura parece que no tiene ganas de mejorar por ahora, ni el trigo de bajar, termino por hoy.

El Corresponsal.

11 Diciembre de 1904.

Libros y folletos

Atlas de geografía Universal, por don Salvador Salinas y Bellver, obra concordada con los principales textos y adecuada para uso de los establecimientos de segunda enseñanza, colegios y seminarios.

Acaba de ponerse á la venta en la librería de Núñez este Atlas compuesto de 40 mapas finamente dibujados y cromolitografiados por artistas españoles que no desmerecen, á

juzgar por su labor, de los mejores del extranjero.

El capitán de Estado Mayor señor Salinas ha hecho con esta obra un gran bien a la juventud estudiosa y a la cultura de nuestro país.

En la mayor parte de los Institutos ha sido con justicia recomendada por el Profesorado.

Tratado de Medicina y de Terapéutica, publicado bajo la dirección de P. Brouardel y A. Gilbert. Traducido al castellano por don José Núñez Granés. Tomo VI, Madrid. Sucesores de Hernando.

La Enciclopedia de Medicina de Brouardel y Gilbert, tiene fama universal, y ha sido traducida a diversas lenguas. Está redactada por distinguidos doctores, antiguos discípulos casi todos de Brouardel y Gilbert, bien conocidos del cuerpo médico, y ha sido en Francia un éxito editorial como científico.

La traducción española está realizada con grande esmero por el doctor Núñez, y editada con lujo por los señores Perlado, Paez y Comp^{añ}, sucesores de Hernando.

Ayuntamiento

Ayer no... nuestros lectores ya saben lo demás.

La sesión subsidiaria se celebrará el miércoles.

Sección Oficial

De la Gaceta

Ministerio de Gracia y Justicia. — Real orden resolviendo que la simple entrega al notario de particiones hechas por comisario se solemnice por acta y se protocolice del propio modo que los expedientes judiciales.

Ministerio de la Gobernación. — Real orden aprobatoria del adjunto reglamento de policía sanitaria de los animales domésticos.

CORREO DE MADRID

Alcance para EL CASTELLANO CONGRESO

Sesión del día 12

El señor Blasco Ibañez se ocupa de los sucesos últimamente ocurridos en Valencia y pide que el gobierno declare qué medidas piensa adoptar para evitar en lo sucesivo la repetición de hechos análogos.

Le contesta el ministro de la Gobernación asegurando que el gobierno es ajeno a los sucesos de Valencia, y dice que está dispuesto a mantener siempre el derecho de todos los ciudadanos. Añade que es preciso no predicar punto alguno de rebelión y dice que la hoja clandestina publicada no puede ser obra de los católicos. (Los señores Soriano y Blasco interrumpen frecuentemente llamando cobardes a los católicos de Valencia). El señor Allendesalazar continúa su discurso extendiéndose en otras varias consideraciones. Lamentándose de que Blasco con la exposición de hechos haya vuelto a excitar a la rebelión, lo cual es impropio de un diputado que llega a la Cámara por voto popular y termina asegurando que el gobierno se halla dispuesto a mantener el derecho de todos contra todos.

Rectifica Blasco. Dice que no le han convencido las palabras del ministro y manifiesta que si Valencia rechaza a Nozalada, él unirá su protesta a la del pueblo.

Interviene Llorens. Dice que en Valencia no existe tranquilidad pues los republicanos andan allí siempre a tiros y no pueden circular por las calles, sin grave riesgo las personas ajenas a esas cuestiones. Achaca la culpa de lo ocurrido a la política de Maura; cree que si García Alix hubiera seguido en el gobierno no hubieran lamentado semejantes sucesos y termina dando su opinión de que Nozalada irá a Valencia. (Los señores Blasco y Soriano sonríen irónicamente).

Blasco ataca duramente a Llorens y García Alix, produciendo sus palabras un fuerte escándalo. Después de intervenir la presidencia, queda terminado satisfactoriamente el incidente entre los señores García Alix y Blasco.

Habla Maura. Dice que cuando una población envía representantes al Congreso como esos que acabais

de oír, y cuando se excitan las pasiones del modo que todos habeis visto, es imposible toda discusión. Se ha oído aquí un lenguaje—añade—con el cual no discutiré nunca y termina diciendo que siendo solo ministro de la Corona carece de medios para impedir que se rebajen y que se envilezcan los debates.

El señor Romero Robledo acuerda que se pase a la orden del día. El señor Soriano pretende que se le conceda la palabra para devolver a Maura sus injurias. La presidencia se la niega. Todos los republicanos puestos en pie gritan y vociferan no entendiéndose nadie; algunos diputados golpean los pupitres, durando el escándalo más de diez minutos). Romero manifiesta que no puede consentir que se le imponga nadie, insistiendo Soriano en hablar para contestar a las injurias de Maura.

El señor Salmerón ruega a la presidencia que resuelva la cuestión que atañe al honor de todos.

Nuevo escándalo, las tribunas toman parte en el griterío, desalojándose parte de la tribuna de la prensa. Algo calmados los ánimos, continúa la discusión del presupuesto de Gracia y Justicia.

Final de la sesión

Por telégrafo

Madrid-12-11'55 n.

Después del alcance que envié por correo, ha continuado en el Congreso la sesión, discutiéndose el presupuesto de Estado y hablando los señores Burell, Moret y Vincenti.

Suspendido este debate se reanudó el que las minorías intentaron promover después de las palabras del señor Maura. Este dijo que en sus palabras no había ofensas para nadie, declarándolo así el presidente después de hablar los jefes de las minorías que censuraron al señor Maura pero dándose por satisfechos de sus explicaciones.

SENADO

Se abre la sesión a las cuatro. En el banco azul el ministro de Hacienda.

El señor Aguilera pide que se haga pronto una liquidación entre el Ayuntamiento de Madrid y el Estado.

El señor Osma ofrece influir en la más pronta terminación del asunto.

El mismo señor Aguilera vuelve a hacer uso de la palabra para protestar de los sangrientos sucesos desarrollados en Valencia, condenando de paso el uso de los máusers en los disturbios callejeros.

El ministro de Hacienda promete trasladar las manifestaciones hechas al señor Allendesalazar.

Continúa la sesión

Bolsa de Madrid

Cotización del día 11

FONDOS PÚBLICOS	Día 10	Día 11
4 por 100 interior.....	77,66	77,35
Amortizable 5 por 100.....	97,55	97,69
Idem serie de 500 pesetas....	77,65	97,56
5 por 100 amortizable (carpetas provisionales).....		
Banco de España.....	000	469
Banco Hispano Americano....	108	000
Compañía de Tabacos.....	415	410
Cédulas hipotecarias al 5 por 100.....	000	415

CAMBIOS.

Paris, a la vista.....	35'40	34,95
Londres.....	84'21	33,93

Oposiciones á auxiliares

Ayer continuaron las oposiciones á las auxiliares de Medicina (sección de Anatomía).

El opositor don Santiago Sánchez practicó el ejercicio oral y en la tarde de hoy explicará la lección de su programa que por sorteo le correspondía.

AL VUELO

Muchas son las comparaciones que han ideado los teólogos para aclarar, ya que no explicar, el misterio de la Santísima Trinidad.

Pero desde hace poco tenemos otra. Y es la de uno que sea á la vez Presidente de Diputación, Director de Instituto y Maestro de obras. Co-

mo Director de Instituto se pide á sí mismo, en cuanto Presidente, que se hagan unas obras en su despacho del Instituto, y como maestro de obras se dirige las que se pidió y concedió á sí mismo.

Y luego ordena pagar.

Y ahora que nos vengan con aquello de sí el Espíritu Santo procede del Padre sólo, ó procede del Padre y del Hijo á la vez. Mayúsculo lio que dió lugar á enconadas disputas teológicas.

El maestro de obras, que es en este caso el Espíritu Santo, ¿procede del Presidente sólo ó procede del Presidente y Director á la vez?

¿De dónde habrá sacado el Iscar joven eso de que don Miguel escribirá al señor de los Cobos? Porque se lo hemos preguntado y nos ha dicho que no hay tal cosa.

Será de grandes hombres el decir *pensabo*, pero es de hombres muy chicos el faltar al octavo mandamiento.

Aunque ello se comprende, dada la escuela periodística en que se está formando el joven y ya sinuoso Sirkasir.

Escuela en que se le ha extraído al Decálogo el octavo mandamiento.

El semanario ilustrado *Gente Joven*, dice que le han ofrecido su colaboración los señores Domínguez Pascual, Dato, Azcárate, y otros más ó menos escritores, pero que por su edad han pasado ya de la clase de jóvenes.

¡Y como solo fuera por la edad!

La prensa ha dicho estos días que un empleo vacante en determinadas oficinas públicas va á serle adjudicado al yerno del que es jefe de aquel centro oficial.

Con este motivo y otros idénticos y muy parecidos de cuando en cuando dan los periódicos en tronar contra la yernocracia.

Y esto no está bien porque es poner á los yernos en peor condición que á los demás mortales. Y no hay razón para que un yerno, por serlo, sea inferior á quien carezca de suergo de empuje.

La campaña es injusta. Hay yernos que hacen buenos á sus suegros. Así como se decía en un tiempo de Maura que era el cuñado de Gama-zo, y hoy tiene Maura un papel y una representación aparatósima y propia en el tablado de la comedia política, así puede decirse hoy de uno á quien conocemos, que no es más que el yerno de su suegro.

Un yerno, aunque yerno, puede saber muchas cosas, incluso taquigrafía, máxime cuando para esta no hace falta más que una buena dosis de buen sentido, cuartillas á mano y oídos ligeros. Porque los de torpes entendederas rara vez aciertan á poner en limpio sus propios garrapatos taquigráficos.

No, no rechazemos á los yernos por ser yernos, sino por lo otro.

Una petición

El señor Juez municipal don Andrés Sánchez Benito, ha dirigido, según se nos asegura, una atenta comunicación á la Alcaldía pidiendo se proporcionase al Juzgado municipal de esta ciudad un local más seguro y decoroso que el que actualmente ocupa.

Nosotros, que hemos tenido ocasión de ver el despacho, el archivo y demás dependencias de este Juzgado, no podemos menos de confesar que la petición nos parece justísima. Ni aquello está bien ni ofrece las seguridades necesarias para la custodia de los importantes documentos que

allí se guardan; y esto es bastante para que el señor Alcalde y el mismo Ayuntamiento se preocupen del asunto y habiliten locales adecuados. No hay que olvidar que además de las funciones de justicia encomendadas á los jueces municipales, son estos funcionarios los encargados de llevar los libros del Registro civil.

Y no creemos que sea necesario decir más, aunque lo haremos si es preciso.

Desmintiendo á Maquiavelo

El ilustre Maquiavelo en un libro «El Príncipe», estudió el complicado problema de saber si un príncipe debe, con preferencia á hacerse temer, y ha sacado la conclusión de que más vale que sea temido que no amado, recomendándole que no se haga odiar.

Mr. Pelletan no ha leído á Maquiavelo ó sus conclusiones no le han llamado la atención; por eso en cuanto ha llegado á ser «príncipe», quiero decir, ministro de Marina, no ha tenido más que una idea: pasar á los ojos de los obreros del Estado y de las tripulaciones de la flota, por un alma de cántaro, por ministro enemigo de la etiqueta, y se deja gustoso dar golpecitos en el hombro, y además, permite que se los den á los jefes que están á sus órdenes.

Dado su temperamento, no debía serle desagradable pensar que obrando así iba á causar fuertes disgustos, á las «calabazas» que estaban bajo sus órdenes.

Sus dependientes, animados de esta suerte, se dejaron arrastrar alegremente por el abuso, y en mitin solemne declararon que sus oficiales son unos ineptos. Esto no podía favorecer en nada á los oradores y sus compañeros ni mejorar su situación; pero con ello demostraban cómo entendían la fraternidad preconizada por Pelletan.

Un almirante, prefecto de marina, hizo ver á los obreros que habían ido demasiado lejos, y Mr. Pelletan le mandó á paseo.

Entonces los obreros, para divertirse y con el único fin de ver lo que daba de sí el asunto, se declararon en huelga sin razón alguna.

El nuevo juego se hacía peligroso. La seguridad del país estaba tan comprometida, que Mr. Pelletan, de buen ó mal grado, puso cara de ogro, más cara de ogro que la que ¡Dios le ha dado para uso diario, y todo se puso en orden. Instantáneamente los revoltosos se apresuraron á ponerse en fila, aminorando sus ímpetus.

Por eso pudo ver Mr. Pelletan que Maquiavelo tenía razón y que el príncipe pierde el tiempo queriendo hacerse pasar por un buen muchacho; pero no puede asegurarse que aprovechará la lección, pues es muy terco, y á la hora presente debe de estar buscando el medio de demostrar á Maquiavelo que á un simple almirante, más honorario que efectivo, puede enmendársele la plana.

Aramis.

LOCALES

En el salón de actos del Seminario dará esta noche una conferencia sobre «Fundamento del organismo social», el profesor de Lógica fundamental de esta Universidad, don Mariano Amador y Andren.

De Madrid ha regresado don Juan Sánchez del Campo.

El día 20 del actual, á las doce de la mañana, se celebrará en esta Alcaldía la subasta pública para contratar el servicio de colocación de sillas en la Plaza Mayor y paseos públicos de esta ciudad, durante todo el año de 1905, bajo el tipo de 500 pesetas y con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la dirección de arbitrios de la Contaduría municipal.

Durante el año actual han solicitado más de setenta Corporaciones municipales el establecimiento de arbitrios extraordinarios sobre las especies de consumos no tarifadas, para cubrir el déficit de sus presupuestos.

Han regresado de Madrid los comisionados de los distritos de Vitigudino y

Ledesma que fueron á gestionar asuntos relacionados con los ferrocarriles secundarios.

Según nuestras noticias, son varios los médicos de Salamanca que se proponen asistir como congresistas al que se celebrará en Barcelona en el próximo mes de Enero.

Las Compañías de ferrocarriles hacen una rebaja del 50 por 100 en los precios de los billetes á los inscritos, y la comisión ejecutiva del Congreso ha obtenido también grandes beneficios para los mismos, en lo que se refiere á los hospedajes.

Ha sido nombrado médico de la Comisión mixta de reclutamiento el distinguido médico forense, nuestro buen amigo don José Martín Rodríguez.

Han pasado á informe de la Comisión provincial los recursos de alzada, interpuestos por don Lázaro Bartolomé, don José Díez y don José Sánchez Sendino, vecinos de Salamanca, contra las providencias dictadas por esta alcaldía, imponiéndoles á cada uno de los apelantes la multa de cincuenta pesetas, por infracción del bando publicado por el Ayuntamiento, en el cual se exige á los montadores de bicicletas y motocicletas la correspondiente licencia.

El día 19 del mes actual, á las doce de la mañana, tendrá lugar en la Casa Consistorial, ante el Alcalde, Teniente ó Concejal, en quien delegue, acompañado de un señor Notario, á quien corresponda, la subasta pública para contratar por todo el año de 1905 la recaudación del arbitrio municipal establecido sobre los puntos públicos de venta, bajo tipo de 19.500 pesetas y con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en el negociado de arbitrios de la Contaduría municipal.

LA TOS FERINA, lo saben las madres, se cura con la LACTOFERIN y del DR. CALDEIRO. En farmacias 5 pesetas; por 5'50 la remite el autor. Puerta del Sol, 9 Mgdríd.

Ha dejado de pertenecer á la redacción de *El Labero* don Enrique H. Gutiérrez.

Hoy corresponde disertar en castellano, en las oposiciones á la Canongía Magistral, á don Nicolás Pereira.

Por las vacaciones de Navidad quedan en suspenso las conferencias de asuntos sociales en el Círculo de Obreros hasta el día 15 de Enero.

Las conferencias religiosas se suspenderán el día 15 de Diciembre y se reanudarán el 15 de Enero.

Ha regresado de Irún la señora viuda de Oliván.

Del Ayuntamiento de Espino de la Orbada ha solicitado una parcela de terreno, sobrante en la vía pública, Francisco Zunzunegui Francés, vecino de dicha localidad.

Por el Juzgado de instrucción de Ledesma se cita á Vicente Prieto Barrueco, natural y vecino de Peñaranda, de 18 años de edad, soltero y labrador, para que en el término de ocho días comparezca, ante aquella Sala-Audiencia, á fin de ser oído en el sumario que se instruye, por el delito de lesiones inferidas á María Ullán Vicente, su convecina, en la noche del 27 de Agosto.

La verificada ayer en esta capital para el suministro del alumbrado público eléctrico, tuvo que ser desierta; desierta por no haberse presentado ninguna proposición.

Es seguro que la celebrada simultáneamente en Madrid con igual objeto, habrá quedado también desierta.

Ha solicitado una parcela de terreno del Ayuntamiento de Espino de la Orbada, Inés Gallego Pérez.

Han regresado de Madrid nuestros estimados amigos don Enrique Meca y don Federico García Martín.

Acompañado de su señora ha salido para Vitoria, al objeto de incorporarse al regimiento infantería de Guipúzcoa, á que ha sido destinado, el oficial afecto hasta ahora al regimiento reserva de Salamanca, don Agustín Sánchez.

En virtud del acuerdo del Ayuntamiento de Parada de Rubiales desde el día 4 del actual al 29 del mismo y desde la salida á la pista del sol se procederá por las respectivas comisiones á verificar en todo aquel término municipal la rectificación anual de todos los cotos, cañadas, paseos, abrevaderos, prados y demás que sean necesarios.

Ha sido tomado en arrendamiento por el joven abogado don Martín Gudino el

edificio de la calle del Prior, donde se halla instalado el Salón Variedades. El señor Gudino se propone explotar dicho local dando a conocer al público, en el salón de la planta baja, algunas notabilidades artísticas del género ligero, y constituyendo en las habitaciones del piso principal una sociedad de recreo.

Se halla en Salamanca el distinguido estudiante portugués Sebastián Pinto de Gouvea que viene con el propósito de visitar los monumentos de esta ciudad.

El Doctor Cobas

El sábado próximo llegará a esta ciudad, acompañado del señor Maldonado y probablemente del senador don Ángel Pulido, a quien especiales atenciones pueden impedirle.

El domingo ó lunes dará en la Universidad aquél señor la anunciada conferencia sobre los estudios ibero-americanos.

Caja de Ahorros

Durante la pasada semana se han hecho en este importante establecimiento las siguientes operaciones:

Imposiciones primeras	2.622
Id. por continuación	3.977
Reintegros	3.032'20

En el Casino

Anoche tuvo lugar una nueva reunión de confianza, para que no quedaran de saíadas las señoritas que no pudieron asistir a la que se celebró en la noche anterior.

Se bailó hasta las once y la concurrencia no fué menos selecta y numerosa que de costumbre.

Hubo chicas muy guapas y muy bien prendidas, y pollos muy amables y hasta bailadores.

Nos parece que no puede decirse más.

Semporada teatral

Ayer estuvo en esta ciudad el Director de la compañía cómica que muy en breve ha de actuar en el teatro del Liceo, el señor Balmaña, con el objeto de ultimar los preparativos para la inauguración de la temporada.

Esta tendrá lugar el sábado próximo, poniéndose en escena la divertida comedia del señor Basmonde *Pascual Cordero*.

Ya está completa la lista de la compañía que mañana publicaremos.

Como es de suponer, cuéntase ya con el permiso de la autoridad gubernativa para la apertura del teatro, donde no quedan por realizar otras reformas que la instalación del telón metálico que ya está encargado a Barcelona y que muy pronto podrá ser colocado.

Por telégrafo

Servicio especial de EL CASTELLANO
Madrid, 13, Varias horas.

Cenizas de motín

Continúa la algarada estudiantil en Valencia.

El señor Rector se ha visto obligado a cerrar la Universidad. Al practicar la clausura de los centros docentes, se originaron ante las puertas ruidosos tumultos.

Grupos de estudiantes han recorrido las calles, dando gritos y silbidos.

—Ayer falleció el escribano señor Perles herido en los sucesos de anteaer.

Se ha agravado el Secretario del Presidente de la Diputación provincial.

—La Audiencia ha nombrado un juez especial que entienda en la causa incoada con motivo de estas ocurrencias.

Los heridos son innumerables; los más tienen las caras quemadas por golpes de cirios ardiendo que esgrimían las señoras que iban en la procesión.

—Se confirma que los organizadores de la procesión solicitaron a última hora se suspendiese el acto, bajo su responsabilidad. El Gobernador les exigió que lo pidiera el señor Vicario.

Las antecelas del Juzgado estaban ayer repletas de sacerdotes y seglares con las cabezas vendadas, que iban a declarar.

Bandolero detenido

La guardia civil de Bailén, ha detenido al bandido José González que hace pocos días asesinó y robó en Sierra Morena a un vendedor ambulante.

Extranjeros robados

En las inmediaciones de Menjíbar (Jaén) han sido robados dos individuos de nacionalidad francesa que viajaban por aquellos pueblos.

Los ladrones han sido detenidos.

Divorcio de una actriz

La celebrada actriz Concepción Ruiz ha presentado una denuncia contra su esposo el actor señor Calle, acusándole de ciertas intolerables imposiciones.

El juez ha dispuesto que la señora Ruiz sea depositada y ha tomado declaraciones a la familia de la aludida actriz.

Compra de buques

Es un hecho que Rusia ha comprado a la República Argentina buen número de buques de guerra.

Huelga general

Más de veinte mil obreros de Madrid secundarán el paro general que

se proyecta para primero de año a propuesta de los que trabajaban en las obras del nuevo Seminario y que han sido suspendidas.

Maura y Romero

El jefe del gobierno se muestra disgustado por la conducta del señor Romero en la sesión de ayer, en que toleró sin protestar los desplantes de Blasco y Soriano llamando traidor al P. Nozaleda entre otras cosas.

La tirantez entre ambos Presidentes es cada día mayor.

Un milagro en Bilbao

No se habla en Bilbao de otra cosa. Se trata de una joven que llevando seis meses en cama con unas úlceras en el costado, se sintió morir y se vistió ella misma la mortaja.

Cuando la estaban rezando por muerta, se levantó de la cama y dijo que la Virgen la había salvado. Se cree que está loca.

Torpederos

desmontados

Los periódicos de Nueva York aseguran que en los arsenales de Nueva Jersey han sido desmontados diez torpederos construidos para Rusia.

Quién huelga?

Los obreros del ramo de construcciones, conferenciaron con el gobernador de esta Corte, y niegan querer huelga. Aceptan arbitraje.

Se trabaja ahora para que los patronos no la declaren.

Premio Nobel

Se ha realizado en Stokolmo de un modo solemne la distribución de los premios instituidos por Nobel.

El ministro de España recibió las insignias del premio correspondiente a don José Echegaray.

Huída amorosa

El joven actor señor Vico ha huído acompañado de una bella señorita, pero ha sido detenido en Madrid.

Salpicaduras

En el Ayuntamiento de Valencia durante la sesión se produjo ayer un fuerte escándalo.

Varios concejales propusieron que la Corporación manifestase su sentimiento por los sucesos allí ocurridos.

Propusieron también otros acuerdos contra el Alcalde, saliendo del edificio por una escalera reservada.

Grupos de gente salieron en persecución del alcalde, apedreándole la casa.

Los amotinados han cometido otros desmanes; pero fueron disueltos por la guardia civil.

GARCIA-PLAZA.

Est. tip. de Almaráz y Comp.ª

Gran Café - Restaurant SUIZO

de Vicente González

303 Zamora, 2 y 4—Salamanca 303

Cubiertos desde 2,50 pesetas en adelante. Se hacen servicios para bodas, banquetes y otros encargos.

Esmero y economía

Bodegas

V. VILLAR

Vinos tintos elaborados en ellas. Cosecha de 1900, 25 céntimos sin casco; botella bordelesa.

Idem de 1901, 50 id. id.

Idem de 1903, 30 id. id.

Vinos de Jerez, lejitimos, recibidos en cajas de una docena de botellas de las Bodegas de D. FRANCISCO A. GONZALEZ.

—VINOS SEÑOS—

Jerez añejo, botella, 3 pesetas.

Solera fina, idem, 3,50 idem.

Solera olorosa, idem, 4 idem.

Palma, idem, 5 idem.

Palo cortado, idem, 5 idem.

—VINOS DULCES—

Pedro Ximenez (añejo) botella, 3,75 pesetas.

Pedro Ximenez (superior) id. 6,25 id.

Moscatel (añejo) id. 3,25 id.

Moscatel (superior) id. 5,75 id.

Hay cajas de una docena en las que se hace un descuento

Liceo Escolar

Colegio para alumnos de Facultad, Instituto é ingreso en la 2.ª enseñanza DIRECTOR

D. PEDRO GONZALEZ GARCIA

Dr en Filosofía y Letras y Abogado Plaza de los Bandos, 5—SALAMANCA.

Alumnos internos, medio-pensionistas y externos. Salón de estudios vigilado por el Director y Profesores

— Pídanse noticias y Reglamentos —

PILDORAS DE ANAYA

Curan radicalmente la CALENTURA CUOTIDIANA, TERCIANA, CUARTANA, etc.

De venta en todas las farmacias y droguerías de Salamanca.

Academia-Colegio de San José

Alumnos internos y externos de Universidad é Instituto.

Este Colegio es el que ha obtenido mayor número de Sobresalientes y Notables en los últimos exámenes.

Para informes al Director don Gabriel Díaz, Calle de Romanones, 7 (antes Libreros), Salamanca.

Colegio del Ave-Maria

Centro de educación para niñas dirigido por

D. Filemón Blázquez Castro

MAESTRO SUPERIOR

CALLE DE ZAMORA, NUM. 24 (San Eloy)

En este Centro que está montado con todos los adelantos que la moderna Pedagogía reclama, encontrarán los padres todo cuanto es necesario para que sus hijos puedan recibir una buena y completa educación.

La escuela comprenderá tres grados: PÁRVULOS, ELEMENTALES Y SUPERIORES.

La enseñanza de los primeros está á cargo de don Eduardo Hernández Beas, reputado profesor que ha practicado con inmejorable éxito procedimientos especiales para esta clase de niños, en las capitales de Granada, Burgos y Valladolid.

Han quedado instaladas las clases y el gimnasio, con material inmejorable. La de párvulos tiene un mobiliario especial moderno.

Los que deseen visitar este Establecimiento, pueden hacerlo desde esta fecha hasta el 10 de Octubre.

Para más detalles pídanse reglamentos al Director.

RELOJERIA

— DE —

PEDRO JUANES

49, RUA, 49—Salamanca

Verdaderas novedades y completo surtido en todos los artículos del ramo de relojería.

Especialidad en las acreditadas marcas LONGINES, WALTHAN, ROSCOFF, BASCHCHMID, REGULADOR D. G. 1.ª, Omega y otras.

Despertadores de bolsillo repetitivos, relojes de pared, reguladores, cuadros y cadenas de todas clases.

Bonito surtido en relojes de oro para caballero y señora. Taller de composturas garantizadas.

SE VENDEN una JARDINERA de seis asientos y una TARTANA—Pazuela de San Julian, 27, darán razón.

Tartarín en los Alpes

por Alfonso Daudet

guías y los conductores en grupo á los lados de su mula, el buen Tartarín más extraordinariamente alpinista que nunca, con un par de gafas nuevas, de cristales abombados y ahumados, y con su famosa cuerda fabricada en Aviñón, reconquistada ya se sabe á que precio.

Mirado por todo el mundo, casi tanto como la bandera, iba lleno de júbilo bajo su cara de importancia, y divertíase al ver lo pintoresco de esas calles de pueblo saboyano, tan diferente de la harto pulcra y como barnizada aldea suiza, que huele á juguete nuevo? á casita de bazar, y al ver aquellas casuchas que apenas levantaban del suelo y donde el establo ocupaba casi todo el sitio, junto á las grandes fondas suntuosas de cinco pisos, cuyos rótulos rutilantes

refulgían como la gorra galoneada de un portero, la levita negra y los zapatos de charol de un mayordomo, en medio de las cofias saboyanas, de las chaquetas de fustán, de los sombreros de fieltro de anchas alas.

Había en la plaza landós desenganchados y berlinas de viaje junto á carretas de estiércol, y una piara de cerdos tomando el sol delante del correo, de donde salía un inglés, de casco de lienzo blanco en la cabeza, con un paquete de cartas y un número del Times que leía andando antes de abrir su correspondencia. La cabalgata de los tarasconeses cruzaba por entre todo aquello, acompañada por el pateo de las bestias, el grito de guerra de Excourbanies á quien el sol devolvía el uso de su tantán, el cencerro pastoral escalonado por las vecinas laderas y el estruendo torrencial del río que brotaba de la nevera, blanco y centelleante como si llevase en sus aguas sol y nieve.

A la salida del pueblo, Bompard aproximó su mula á la del presidente y le dijo, poniendo unos ojos extraordinarios de grandes.

—Tartarín, necesito hablar con usted...

—Dentro de un momento—dijo el P. C. A., metido en una discusión filosófica con el joven sueco, cuyo negro pesimismo trataba de combatir con el maravilloso espectáculo que les rodeaba, aquellos pastos con grandes zonas de sombra y de luz, aquellos bosques de un verde oscuro

dominados unos y otros por las blancas crestas de las neveras deslumbradoras.

Después de dos tentativas para acercarse á Tartarín, Bompard tuvo que renunciar á ello por fuerza.

Pasado el Arve por un puentecillo, la carabana acababa de meterse por uno de esos estrechos y revueltos caminos entre los pinares de abetos, donde los mulos recorren uno á uno con sus cascos antojadizos todas las sinuosidades de los abismos; y nuestros tarasconeses hallaban poca toda su atención para guardar el equilibrio con ayuda de los Vamos... despacito... ¡otral... con que sofrenaban á sus bestias.

En la casilla de la Peña Puntiguda, en la cual debían esperar Pascualón y Excourbanies el regreso de los ascensionistas, Tartarín, ocupadísimo en pedir el almuerzo y velar por la instalación de los guías y conductores, hizo oídos de mercader otra vez á los cuchicheos de Bompard. Pero, ¡cosa extraña y que no se advirtió hasta más tarde!, el almuerzo fué melancólico, á pesar del buen tiempo y del mejor vino, á pesar de aquella pura atmósfera á dos mil metros sobre el nivel del mar.

Al paso que oían reír y divertirse cerca de ellos á los guías, la mesa de los tarasconeses continuaba en silencio, sin que se oyese nada más que los ruidos del servicio, el choque sonoro de las copas, de la vajilla y de los cubiertos sobre la madera en blanco de la mesa.

Ya fuese por la presencia de aquél

sneco tristón; ó por la visible inquietud de Gonzaga, ó por algún presentimiento, púsose en marcha la banda, mustia como un regimiento sin música, hácia el ventisquero de los Bossons, donde comenzaba la ascensión.

Al poner el pié en el hielo, Tartarín no pudo menos de sonreirse acordándose del Guggi y de sus graponos perfeccionados. ¡Qué diferencia entre el neófito que era entonces y el alpinista de primer orden que le parecía haberse hecho!

Firme sobre sus pesadas botas, que el portero de la fonda le había herrado aquella mañana misma con cuatro grandes clavos, perito en valerse del zapapico, apenas si tuvo necesidad de la mano de uno de sus guías, menos para sostenerlo que para enseñarle el camino.

Las gafas neutras atenuaban la reverberación del ventisquero, que un alud reciente empolvaba con nieve que acababa de caer, y donde abríanse acá y allá escurridizos y traidores, pequeños lagos de un color verde mar.

Muy tranquilo convencido por experiencia de que no había el menor asomo de peligro, caminaba Tartarín á lo largo de las grietas de paredes relucientes y lisas profundas hasta lo infinito; y pasaba por entre los témpanos inestables (seracs) con la única precaución de no quedarse atrás del estudiante sueco; intrépido andarín, cuyas largas polainas con hebillas de plata estirábanse delgadas y flacuchas y al mismo compás que su

«alpenstock», que parecía una tercera pierna. Y su discusión filosófica continuaba, á despecho de las dificultades del camino, oyéndose en el espacio helado y sonoro cual el cauce de un río, una simpática voz recia, familiar y de entrecortado resuello.

—Ya me conoce usted, Otto...

Durante ese tiempo, Bompard sufría dos mil aventuras. Firmemente convencido aún por la mañana de que Tartarín no llevaría jamás á cabo su jactancia y no recorrería el Mont-Blanc, como no habría subido á la Jungfrau, el infeliz jamás había vestido como de costumbre, sin clavetearse las botas ni aún utilizar su invento del herraje de los militares, y hasta sin «alpenstock» también, porque los montañeses del Chimbrazo no lo usan.

Armado solamente de un bastoncillo, que cuadraba bien con su sombrero de gasa azul y su «ulster» impermeable, la aproximidad del ventisquero le aterrizó; porque á pesar de todas sus historias, ya se comprenda «que el Trapacero» no había hecho nunca ninguna ascensión.

Sin embargo, se tranquilizó al ver desde lo alto de la moraine con qué facilidad evolucionaba Tartarín sobre el hielo y se decidió á seguirle hasta el alto de la Grands Mulets, donde iban á pasar la noche. No sin trabajos llegaron allí. Al primer paso cayó de espaldas, la segunda

Fábrica de chocolate

JUAN FRANCISCO MARTINEZ

Plazuela de San Juan de Barbalos, núm. 12.
SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder á mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1'50 pesetas en adelante, sirviéndolos á domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

TESORO

Lo constituye, y muy valioso, para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL de E. Mora.

Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo, que devolveré el importe del específico á todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 píldoras, DOS pesetas.

Único depósito para la venta de píldoras frías de E. Mora: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corriño, 22, Salamanca.

Agencia Universal de ANUNCIOS
para todos los periódicos de España, Europa y Américas
1.ª de España — Fundada en 1872
ROLDÓS Y COMP.ª
BARCELONA
Publicidad de todas clases
Precios económicos

EL DIA

Seguros Marítimos Incendios, Valores.

Capital Social 10.000.000 de pesetas.

CARTAGENA

Sub-director D. Antonio Alcaide, Plazuela de la Libertad, núm. 6 --SALAMANCA.

COMPRAD QUE OS CONVIENE

Equipos de novias, en.....
Camisetas de todas clases, en.....
Camisetas y pantalones, en.....
Corbatas y corsés, en.....
Medias y calcetines, en.....
Perfumería y abanicos, en.....
Capas, faldones y gorros en.....
Pecheras, cuellos y puños, en.....
Géneros de invierno, en.....
Géneros de verano, en.....

La Favorita

Grandes surtidos

NOVEDAD

Precios económicos

Está demostrado en los doce años que está dicha casa en la

Calle de Zamora núm. 5
Frente al Cafe Suizo



FERRETERIA

de

Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones, patio, cribas, muelles, alambres, espinos artificiales, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11



Inventor de los renombrados medicamentos

CASILLE

Diputación núm. 349

BARCELONA.

Casile, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son: acidez, bilisidad del estómago, digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedías, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarros, úlceras, hi pelcloridia y toda clase de dispepsias, haciendo desaparecer al momento los vómitos, ardores y pesades, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precio de venta: Perlas Casile, 5 pesetas. Confitas Casile, 5 pesetas. Bálsamo Casile, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor: Diputación, 349, Barcelona. En Salamanca, farmacia de Segura Prieto, Plaza de la...



Cartilla Agrícola de «El Castellano».

Precio: 25 céntimos de peseta.

Para pedidos á la Administración de este diario



FELIX CARBAJOSA RICO

Sucesor del Armuñés—Dr. Riesco, 33—Salamanca

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país, tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos.

Se sirve á domicilio con puntualidad | Se venden botellas desde 35 pesetas



LOS TIROLESES

Establecida en MADRID

Oficinas: Romanones, 7 y 9, entresuelos

Anuncios, reclamos, noticias y comunicados en los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, con combinaciones á precios muy reducidos.

Esquelas de defunción y aniversario en los periódicos, con altos descuentos.

Anuncios en los teatros, tranvías, vallas, medianerías, Kiosco frente á las Calatravas y programa oficial del Teatro Real.

Pidanse Tarifas | Rápidas propagandas



LA CATALANA

Compañía española contra Incendios á prima fija

AUTORIZADA POR R. D. DE 25 DE AGOSTO DE 1865

Capital y reservas: 30.000.000 de pesetas

Colocados en edificios y valores de la mayor garantía

Primas y muy moderadas. Arreglo inmediato y pago de los siniestros al contado. Garantías superiores á las demás Compañías

Representante en Salamanca: Don Antonio Martín

— PASEO DE LA GLORIETA, NUMERO 17 —

PIANOS

— Juan De-Bernardi —

constructor y reparador de órganos, pianos y armoniums, con taller especial para toda clase de composuras y afinaciones de pianos y armoniums, donde se ejecutan los trabajos más delicados y difíciles, como son la construcción de clavijeros, cordales, todas las piezas que contiene la máquina, renovación de fieltros en los martillos, marfiles, etc. etc.

Calle de Zamora, 28—Salamanca



Platería, Joyería y Relojería

Viuda é Hijos

de Fernando Garcia

Posta Iglesias, núm. 10, SALAMANCA.

Taller de construcción

Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase

de monedas.

Premios en varias Exposiciones

Centro Barcelonés QUINTAS

(Autorizado por la Ley de 30 de Junio de 1887)

Domicilio social: Carmen 42, 1.º, Barcelona

Esta asociación, legalmente autorizada por el Gobierno y con Delegaciones en toda España, admite suscripciones al precio de 750 pesetas que es la cantidad por la cual han sido redimidos siempre todos los socios soldados después de dejar garantida por DOCE AÑOS la responsabilidad de los excedentes de cupo.

Los interesados podrán depositar sus capitales en casas de Banco y de Comercio sin que sean éstos levantados hasta la época de la redención.

Para prospectos, informes y suscripciones al Delegado general en la provincia

D Luis Dominguez

CALLE DE TRAVIEZA, 14 — SALAMANCA

ARTES GRAFICAS

Perfección • RAPIDEZ • Economía

CLICHÉS DE FOTOGRAFADO Y DE ZINCOGRAFÍA,

PARA PERIÓDICOS Y REVISTAS ILUSTRADAS

Dibujos á la AGUADA y á PLUMA para clichés,

en ventajosas condiciones de PERFECCIÓN, RAPIDEZ y ECONOMÍA.

Precios de los clichés.—Fotografado de línea, centímetro cuadrado. 0,05 Ptas.

Mínimo 2

de marcha (directo) 0,06

Mínimo 2,50

Siluetado 0,08

Mínimo 3

SE RESPONDE DE LA CALIDAD DE LOS TRABAJOS

1.º trabajos se entregan dentro del cuarto día de haberse hecho el encargo, y en caso de urgencia, al siguiente día.

Los encargos á S. ALONSO ALAHIJA, Concepción Gerónima, 35, Madrid

El Dolor de Cabeza

desaparece en cinco minutos con la Hemicranina del Doctor M. Caldeiro

El dolor de cabeza, jaquecas, desaparecen en cinco minutos con la Hemicranina del Dr. M. Caldeiro. La Hemicranina es notabilísima, no sólo en los casos de jaqueca rebelde, sino en las cefalalgias de etiología determinada, en las Neuralgias á frigori (producidas por el frío), intercostales; anémicas y sífilíticas; en las gastralgias, los Reumatismos articulares, la Ciática; la Disfagia de los tuberculosos, Dismenorreas, los retortijones uterinos, la Zona, etc., etc. Es recomendada por toda la clase médica. Se vende en todas las farmacias, y el autor,

Arenal, 15, y Puerta del Sol, 9.—MADRID